

EL SEGURA.

CIENCIAS, LETRAS, AGRICULTURA E INTERESES MATERIALES.

<p>COLABORADORES D. Manuel Brunetto • Adolfo Clavarana. • Jaime Castells. • Carmelo Gomez Garcia. • Ernesto Gisbert. • Joaquin Ferrer.</p>	<p>DIRECTOR D. JUSTO LAFUENTE ESQUER.</p> <p>ADMINISTRADOR D. NICOLAS PASTOR Y MIRALLES.</p>	<p>COLABORADORES D. José Maria Garriga. • José Maria Lopez. • José Sanchez Font. • José Maria Sarget. • Pedro Turon. • Federico Torres.</p>
---	--	--

ADVERTENCIA.

Rogamos á los Sres. Suscritores de fuera de esta ciudad, nos remitan el importe de lo que adeudan, pues como hemos dicho repetidas veces, nuestro semanario no cuenta con mas recursos que las suscripciones para su sostenimiento.

PARTE EDITORIAL.

LAS NOVELAS.

.....
 Hay libro de ciencia lleno que leen el malo y el bueno, sacando diversamente, el bueno, miel solamente, y el malo, solo veneno.

M. A. P.

Tienen los objetos sus diferentes fases, como la luna, y cada cual los examina bajo el punto de vista mas conducente á sus propósitos. Asi la moneda es para el comerciante un elemento poderoso del cambio, y para el químico, un metal; las campañas para el economista, son fuentes de riqueza, y para el poeta, manifestaciones sensibles de la belleza física. De aquí, teniendo en cuenta el distinto criterio de los hombres, esa infinita variedad de juicios acerca de un mismo objeto. Y descendiendo al terreno que pienso recorrer, de

aquí tambien las contradictorias apreciaciones que de las novelas se han hecho.

Unos, las consideran como fuentes de ilustracion; otros, las conceptuan perniciosas á las costumbres. Sin prejuzgar la cuestion, me limitaré á hacer algunas breves consideraciones acerca de ellas, para que cada cual, constituyéndose en juez, pronuncie el fallo que su propio criterio le dicte.

La aparicion de la novela responde á una necesidad del espíritu; la verdad, desenvuelta en todas sus manifestaciones, podrá llenar cumplidamente las exigencias de la razon; pero hay en el hombre dos facultades, la sensibilidad y la fantasía, que solo se alimentan de las bellezas derramadas en el mundo de lo ideal. Las elucubraciones filosóficas, son para las almas sencillas descarnados esqueletos, sombras que no se disipan, arideces que cansan. En cambio, las concesiones poéticas les alhagan y deleitan, como esas ráfagas de armonía que se escapan del fondo de los bosques al sonreir el alba.

La novela, género épico-dramático, segun el tecnicismo de la ciencia, reviste toda la pompa y galanura de la poesia, y ya sea pastoril ó picaresca, ya de costumbres ó histórica, por lo interesante del argumento, lo complicado de los incidentes y lo seductor de la forma, tienen cierta magia para los espíritus sentimentales. ¿Cuántos jóvenes, siquiera sean

refractarios de la ciencia, no habrán pasado en claro una y otra noche, embebidos en la lectura de una de esas ficciones literarias? ¿Y cuánta inexperta niña, al sentir las primeras sensaciones del amor, no habrá ido á buscar en la novela el cotejo de lo que sentia con lo sentido por los fabulosos personajes de esta?

En el sagrario de las familias medianamente acomodadas, pocas veces falta una novela.

Al arrullo de su lectura y al amor de la lumbre, suelen pasarse dulcemente las veladas de invierno. Asi sucede por lo general en los pueblos de corto vecindario.

Tan desarrollada está la aficion á esta clase de lectura, que puede asegurarse que es el pan cotidiano de la juventud.

Ahora bien, abordando de lleno la cuestion, ¿son las novelas provechosas ó nocivas? ¿Aquilatan el espíritu, ó se oponen á su perfeccionamiento?

Hablarán por mí los que sostienen una y otra opinion.

Sin salir del campo de nuestra literatura,—dirán los que por ellos abogan,—vemos en la Edad Media la aparicion de la novela pastoril, cuyo gusto se importa de Italia, pudiendo considerarse como padre de ella al napolitano Sannazaro. De este género son: la *Diana enamorada*, de Montemayor, en que el poeta expone algunos episodios de su vida privada; el *Pastor de Filida*, de Montalvo; el *Siglo de oro en las selvas*

de *Eriple*, de Balbuena; la *Arcadia*, de Lope de Vega, y otras cuya misión era inclinar los ánimos á la contemplación tranquila de la naturaleza, ó tal vez apagar el rayo de la guerra, que durante la Edad Media fué amontonando escombros por todas partes.

Pero como quiera que las novelas pastoriles no eran claro reflejo de nuestra civilización, aparecieron después las *picarescas*, género más conforme á nuestras costumbres y que más acentuadamente representaba nuestro espíritu nacional. Cuadros animados es lo que ofrecen, ostentando en afortunado maridaje las gracias más ingeniosas con las más felices agudezas.

Como notable, citan los autores al *Lazarillo de Tormes*, de Hurtado de Mendoza.

Ricas serán las joyas literarias que apuntadas quedan; pero la que sobre todas descuella, como las soberbias pirámides en las llanuras de Egipto, es la inmortal obra del Manco de Lepanto, el *Quijote*.

La lectura de los libros de caballería, era altamente perjudicial y Cervantes, con las armas del ridículo, arranca de la sociedad tan perniciosa zizaña.

El *Ingenioso Hidalgo* vino á enriquecer el habla castellana, á regenerar las costumbres y á poner el más bello florón en nuestra literatura.

Si no existieran otros monumentos del género novelesco, cuyo estudio, fecundo en consecuencias, desarrollara en la sociedad el germen de la instrucción y la moralidad, bastaría el *Quijote* para dar un *mentis* á los que contra las novelas claman.

Convenimos con vosotros—dirán ahora los del opuesto bando—convenimos en los beneficios que las citadas obras y otras muchas, han reportado á los pueblos y á la literatura. ¿Pero podreis abogar con igual entereza y razonable fundamento por

la generalidad de las novelas de nuestros días? Ciertamente que no.

Abrid los ojos á la luz de la experiencia, y con la voz de la imparcialidad, manifestad lo que la razón os enseñe y la conciencia os dicte.

Hojeadas las páginas de una novela, ¿qué es lo que ofrece en su conjunto?

Tal vez la complicada trama de una serie de aventuras, donde la virtud gime bajo la opresión del crimen; tal vez un laberinto, en cuyas encreujadas se pierde la inocencia, corriendo desalentada por huir de la astucia y la maldad, y dejando en la huida hechas girones sus vestiduras; tal vez, en fin, un extraordinario panorama, donde el ojo del observador contempla al fatalismo robando la libertad al hombre, al vicio medrando á la sombra de la imprudencia, y revueltas en confuso torbellino, las más asquerosas pasiones con los afectos más puros. Y esta variedad heterogénea, disfrazada con el ropaje de la belleza, respirando voluptuosidad, aturdiendo los sentidos y atrayendo á las almas como el imán misterioso de un cráter en cuyo fondo encontramos la muerte.

Indudablemente que el joven encuentra en estos libros la llave para cerrar su corazón á los nobles sentimientos; halla medios ingeniosos para burlar la vigilancia de los padres y hollar la inocencia de las hijas; aprende argucias y sofismas para combatir las teorías más santas, y por último, se suministra de poderosos recursos para quebrantar las leyes y no enredarse en las mallas de la justicia.

También está fuera de duda, que en estos libros ven las tiernas niñas descubierto el velo de ciertos secretos que debieran ignorar; en esas escenas en que la *dama huye del castillo feudal, en brazos de su amador*; aprende á sublevarse contra la autoridad paterna; allí encuentra modelos de astucia que copiar; allí se a-

mamanta en la hipocresía, y abriendo su alma á voluptuosas melancolías, allí contempla un mundo poetizado, que la hace suspirar por unas dichas imaginarias; y habituada de este modo á lo quimérico, no halla hombre digno de su cariño y renuncia á la felicidad conyugal.

Esto y mucho más dirían los detractores de la novela.

Pero de las razones aducidas por unos y otros, ¿cuáles son de más peso?

Me creo en el deber de no emitir desembozadamente mi propia opinión. Solo recordaré, como oportuno, lo que consignó en un apólogo el autor cuyos versos me han servido de tema: «De una flor la serpiente saca veneno, la abeja dulce miel.»

En una novela puede aprenderse algo bueno; pero también de ella puede saearse mucho malo. La predisposición de los espíritus, la soberbia ó humildad de las inteligencias, el estado de creencias y sentimientos de los individuos, son circunstancias modificativas de los efectos que las novelas producen.

Si las leemos con prevención y cautela, poco será el daño que puedan causarnos.

En verdad que se ha abusado mucho de este género literario; pero el abuso no es razón suficiente para que le condenemos.

De las leyes también se abusa y la ley es la garantía del orden, y la ley es el sosten de los pueblos, y la ley es la emanación del mismo Dios.

Carmelo Gomez Garcia.

AGRICULTURA, INDUSTRIA Y COMERCIO.

LA COSECHA DE LA PASA.

EN LOS PUEBLOS DE LA MARINA.

Con dolor tomamos hoy la pluma para ocuparnos de un asunto,

de cuya trascendencia puede juzgarse, con solo considerar que pende de él la felicidad y bienestar de muchos de los pueblos que constituyen la Comarca denominada la Marina.

La Marina, rico vergel en donde tan floreciente y productivo se presenta el ramo de Agricultura; frondosa Comarca donde la afanosa mano del labrador, diligente cual en ningún otro país, ha sabido explotar la fertilidad de que la Providencia la dotara, y convertir en frondosísimos viñedos, terrenos que, á no verlo, pasaran por no laborables; la Marina, repito, gime este año oprimida por la escasa recompensa que obtiene el fruto de sus incesantes desvelos.

Dedicados estos habitantes, agrícolas por excelencia, casi exclusivamente al cultivo y perfeccionamiento de la uva moscatel, por ser la cosecha de mayores rendimientos, las demas son miradas en casi todos estos pueblos con tal indiferencia, que sin temor de exagerar diremos que yacen totalmente abandonadas, y únicamente, so pretexto de *dejar descansar las tierras*, son plantados de cereales estos campos, despues de una serie de treinta ó mas años de continuo moscatel.

Este año, empero, la cosecha de la pasa no responde á los buenos deseos de sus cultivadores, y los sueños dorados que en sus meditaciones se forjaba el labrador cuando las cepas apenas abrian sus yemas á la luz, han venido á desvanecerse ante la triste realidad: la estremada baratura de los precios.

Un quintal de pasa este año no supone mas que 50 rs. (precio medio). ¿Como tiene que atender ni siquiera á las necesidades que figuran en primera línea, el labrador que, pagados á los campos sus tributos de contribucion, abonos y manos de obra, recibe aquel mezquino precio por cada quintal de su fruto? ¿Como tiene que alimentarse él

y su familia, si el importe de sus rentas es casi insuficiente para preparar sus campos á una nueva cosecha? ¿Como cubrir con la exigua cantidad que reune, como producto de su trabajo, los cuantiosos débitos que ha contraido en el transcurso del año, comprando el trigo y demas cereales al fiado, á precios elevadísimos?

Como consecuencia legítima de este hecho, paralizanse las mejoras materiales que pudieran emprender los particulares; los capitales, temerosos de no verse repuestos, permanecen sordos á los lamentos del labrador (cuidado que no digo el jornalero que está en peor situacion) que solicita el pan á expensas del sudor de su rostro, y la secuela necesaria de tanto infortunio es el hambre con todas sus consecuencias. Mas esta necesidad se hace irremediable en el país á causa de las dificultades que ofrece el cobro, y el infortunado trabajador, abrumado por el peso de su desdicha, no vé mas que una solucion á tan afflictivo estado, un solo horizonte abierto, la emigracion á otros puntos mas ó menos lejanos, y en particular á la costa de Africa, donde pueda acallar las voces de su necesitada familia. Esto vemos que sucede muchos años en la clase baja, y el presente se espera suceda aun á los que poseen algunos bienes de fortuna, por razon del atraso en que viven las gentes á causa de la pérdida de las cosechas del año anterior, tanto por la larga sequía que abrasó sus campos durante el invierno, como por las abundantes y continuadas lluvias que cayeron en la época de la recoleccion.

Si á esto se añade el mal estado de las vias de comunicacion de muchos pueblos, que hace poco menos que imposible la importacion de subsistencias á sus mercados, y que por consiguiente los artículos de consumo han de alcanzar por nece-

sidad mayor precio, se comprenderá como son suaves todavia las tintas del cuadro que á grandes rasgos acabamos de bosquejar.

No nos detendremos en hacer las consideraciones higiénico-sociales á que el caso se presta, porque fácilmente pueden adivinarse; mas si creemos no estaria por demas se tomaran medidas administrativas, encaminadas á remediar el mal, con lo cual se llevaria la tranquilidad á muchos hogares que, si no por el momento, mirando el porvenir, carecen de ella.

Jaime Castells Fullana.

Jalon 21 Setiembre 1878.

En Bélgica se cria una raza de gallinas llamada de la Campani, que se cree superior en fecundidad á cuantas se conocen, pues se asegura ponen 500 huevos al año, que es el doble de lo que ponen las demás. Originaria de Holanda, está hoy aclimatada en varios países, y sus crias tienen la misma rusticidad de las indígenas.

Uniendo lo útil á lo agradable, es la mas buscada por los aficionados y especuladores.

Hay dos variedades en la especie: la primera es de un blanco puro, la otra dorada.

Las plumas del gallo son mas claras. La carne de estas gallinas es una de las mas precoces y delicadas; el peso no suele pasar de dos kilos. Sus huevos, sin ser muy grandes, son lo bastante para venderse al mismo precio que los de las otras razas, y la yema es mayor que la de los ordinarios.

Esta raza está llamada á prestar grandes servicios en los países donde la exportacion de huevos sea un negocio.

SECCION LITERARIA

LAS ULTIMAS MIRADAS.

I.

En rica estancia de pintado techo,
Cubierto el suelo de mullida alfombra,
Sobre dorado y elegante lecho
Al que un gran cortinaje presta sombra,
Un hombre se veía
En el trance fatal de la agonía.

* *

En derredor de la lujosa cama
Contemplan á aquel hombre agonizante,
Sino con las miradas del que ama,
Con la ansiedad pintada en el semblante,
Segun lo que se infiere
Los parientes y amigos del que muere.

* *

Un sacerdote, con devoto celo,
Le ayuda á bien morir, mas él se aferra
En mirar á la tierra mas que al cielo,
En sentir su partida de la tierra,
Y en que la Providencia
Le hace un rebo al quitarle la existencia.

* *

«Hermano, dice el cura, yo os advierto
Que la vida es un mar embravecido
Y Dios quiere llevaros á buen puerto
Pues por tan fiero mar ibais perdido
¡Dios la Ciencia infinita,
Nos concede la vida y nos la quita!»

* *

Reza el cura. Del hombre moribundo
Se aumenta el estertor... Sus ojos giran
Y se detienen con afan profundo
Sobre un objeto que con ansia miran
Y terrible fijeza:
¡La caja en que guardaba su riqueza!»

II.

De rodillas. El Dios que en las alturas
De su gloria inmortal domina el mundo,
Como nuncio de célica ventura
Va á visitar al pobre moribundo
Que en andrajoso lecho
La muerte aguarda con tranquilo pecho.

* *

Marinero en el mar de la existencia
Humilde en el bajel ray!, fué su obra,
Siempre tranquila tuvo la conciencia
Y al hacer la postrera maniobra,
Solo un pesar le aqueja,
¡Que hijos y esposa sin apoyo dejai!

* *

Miradlos, allí están arrodillados
Y en sus rostros pintado el desconsuelo:
Con los ojos en lágrimas bañados,
Piden á Dios que le conceda el cielo
Y cubra con su manto,
Su horfandad, su miseria y su quebranto.

* *

«Hermano, dice el clérigo, en la tierra
Todo es tristeza, pena y desventura....
La virtud con el vicio siempre en guerra
¡Feliz el alma, cual la vuestra, pura
Que tendrá Dios propicio.
En el final, inapelable juicio!

* *

Reza el cura... Del hombre moribundo
Se aumenta el estertor... Casi extinguida
De la vida la llama, con profundo
Esfuerzo, al despedirse de la vida
Tiene los ojos fijos
¡En su afligida esposa y en sus hijos!!

V. Arnaez.

EN LA CUMBRE.

SONETO.

El mar ante mis ojos se dilata,
Espejo inmenso donde el sol se mira,
La luz postrera de la tarde espira,
Ruge á mis pies hirviente catarata;
El huracan airado se desata
Y con ímpetu loco ráudo gira,
Y el espacio sin fin el alma admira
Y su estension eterna le arrebatá.
Pero es mas grande Dios! Tanta hermosura,
Tanto poder y tan sublime alteza,
¿Qué son al lado de su esencia pura?
Señor, ante tu ílmito grandeza
Inerte caigo como roca dura
Y en el polvo sepulto mi cabeza.

Rafael Blasco.

INSTRUCCION PUBLICA

UNA OBRITA UTIL.

Con el mayor gusto hemos leído el «Manual Teórico-Práctico de Ortografía, cuya segunda edicion acaba de publicar su autor D. Nicolás Visconti y Monllor. La rapidéz con que se agotó la primera, es el testimonio mas evidente de la bondad de la obra; sin embargo, cumple á nuestro deber hacer público, que el libro que nos ocupa merece con justicia la mas eficaz recomendacion, ya porque en pocas páginas condensa el autor todas las reglas necesarias para la perfecta escritura, ya por la exposicion metódica y sencilla con que explica el acertado uso de las letras de dudosa ortografía, y los signos que dan valor y verdadero sentido á los pensamientos.

Ajustada en un todo esta obra á los principios de la Real Academia Española, es de indispensable utilidad su adquisicion, no solamente, á las oficinas de todos los ramos de la administracion, sí que tambien puede servir de un poderoso auxiliar á los establecimientos de educacion, especialmente para la escritura al dictado, ó parte practica, á cuyo fin se ponen catálogos de las voces que contienen letras que en la escritura se confundan y ofrecen dificultad.

El Sr. Visconti merece, pues, nuestro cordial parabien por su útil trabajo, asi como la gratitud de cuantos se precien de amantes de la perfecta escritura, cuya falta se observa desgraciadamente en todas las clases de la sociedad, mas de lo que su importancia permite.

En el lugar correspondiente publicamos el anuncio de tan útil é interesante publicacion.

La «Gaceta» del 25 del finado mes publica la siguiente disposicion:

Fomento.—Real orden declarando que no obstante lo establecido en la ley general de presupuestos vigente acerca de la concesion de licencia á los empleados civiles, puedan los rectores de las universidades conceder permiso á los maestros que lo soliciten para ampliar los estudios de su carrera permaneciendo ausentes de la escuela que sirvan durante el curso escolar.

Por Real orden de 24 de Agosto último se añade la Música y Canto á las asignaturas comprendidas en el cuadro de las Escuelas Normales Centrales de Maestros y Maestras, á cuyo efecto se crea una plaza de profesor especial, que será nombrado desde luego con el carácter de interino y la gratificacion de 2,000 pesetas anuales.

El estudio de esta nueva asignatura será obligatorio para los alumnos y alumnas que sigan la carrera de Maestros en ambas Escuelas, al mismo tiempo que el de las demás que cons-

tituyen los tres grados, elemental, superior y normal.

Cuando se halle próximo á terminar el presente curso, el Profesor, en vista de los resultados obtenidos, propondrá lo que estime conveniente, para formular el plan general de esta enseñanza aplicable á todas las Escuelas Normales de uno y otro sexo, y las medidas que permitan hacerla extensiva gradualmente á las de instrucción primaria.

Por otra de 13 de los corrientes, se excita el celo del Consejo de Instrucción Pública para que aclare el dictámen relativo á las obras de primera enseñanza, que están pendientes de su examen para ser ó no declaradas de texto.

Va á establecerse en Madrid una Escuela-modelo de párvulos del sistema denominado *Jardines de la Infancia*, cuyo personal se compondrá de un Maestro-Regente con el sueldo anual de 3,000 pesetas; una Maestra auxiliar primera con 2,500; dos idem segundas con el de 2,000 cada una; una idem tercera con el de 1,500; un portero-conserje con el de 1,250, y un jardinero con el de 1.000. La plaza de Maestro-Regente, la de Auxiliar primero, una de las segundas, y la tercera se proveerán por oposición, á cuyo efecto se anuncia el programa de ejercicios, conforme á lo prevenido en el Real decreto de 31 de Marzo de 1876.

VARIEDADES

Cediendo á ruegos del interesado, insertamos á continuación la carta que se nos ha remitido por el señor D. H. Aguilar, autor del artículo que publicamos en el número anterior, con el epígrafe de «EL ANONIMISTA.»

La Direccion del periódico al revisar el artículo, conceptuó que ni en el fondo ni en la forma contenía frase alguna que pudiera herir la susceptibilidad de nadie.

Dice así la carta á que nos referimos:

Sr. D. José Maria Lopez

Director interino de «EL SEGURA.»

Muy Sr. mio y amigo: Habiendo V. tenido la deferencia de dar cabida en las columnas de el periódico que tan dignamente dirige, y en su número 36, á un modesto artículo escrito por mí, sin otra pretencion que la de corregir en lo que fuese posible el vicio del anónimo, tambien habrá de prestarme igual deferencia para enmendar un concepto mal expresado en dicho artículo.

En su último aparte, manifiesto y digo *que si alguna vez os visita algun anónimo, la mano que lo escribió, no es Oriolana* y al expresarme así, no fué mi ánimo herir en lo mas mínimo la honrosa y delicada susceptibilidad de tanto digno sugeto, que no habiendo nacido en nuestro suelo, hoy le favorecen y enaltecen con haberle elegido por patria adoptiva; como tampoco á los muchos forasteros que morando entre nosotros con permanencia mas ó menos larga, tambien honran á nuestra Ciudad. A unos y á otros quise, si, aludir al expresar que nuestros paisanos eran demasiado sensatos, bien educados y religiosos, para hacer uso del arma villana del anónimo, y tanto lo creemos así, que no tememos afirmar, que los muchos y dignos señores, que aunque nacidos fuera de Orihuela, forman hoy una parte muy integrante de sus moradores, son en su totalidad tipos acabados de caballerosidad y pundonor, honrándonos en alto grado la amistad con que muchos de ellos nos distinguen y favorecen.

Réstame añadir, que cualquiera se convencerá de la pureza de mis intenciones, con fijarse por un solo momento; en que mi querida esposa y mis no menos queridos hijos, tampoco son Oriolanos, y que no querría envolverles en censura tan lastimosa.

Conste pues, que mi modesto artículo «El Anonimista» no lleva saña ni malicia contra nadie mas que contra el vicio, y que el objeto que me propuse al escribirle fué solo el que

dejo anunciado ó el que pudiera mañana tener, si me pasase por la idea, el criticar la fea costumbre de mascar tabaco, ó fumar opio.

Con este motivo ofrece á V. las mas altas pruebas de consideracion su afectísimo y S. S. Q. B. S. M.

Hermenegildo Aguilar.

Orihuela 28 Setiembre de 1878.

Muy acertada ha sido la disposicion tomada por el primer Alcalde Señor Rebagliato, de marcar la via que deben seguir los carros que transitan por esta ciudad; mas no sabemos si el distrito de esta ciudad denominado Arrabal Roig está comprendido en la clasificacion de dichas vias; creemos que no, pues la tablilla que designa la via para los carros procedentes del camino de Murcia, está colocada en la Plaza de la Fruta, y además confirman nuestra creencia los repetidos escándalos que con frecuencia ocurren en la calle de Santiago, particularmente en el trozo que hay desde la puerta de Beneficencia hasta la esquina de la Plaza de Santiago, punto el mas angosto de la calle, y á donde vienen á encontrarse los carruajes. En la noche del 24 del pasado mes se encontró en dicho punto el coche-correo que salia para Murcia y llevaba su derecha con un carro de reata que venia de la parte de Murcia. La prudencia del mayoral y el concurso de vecinos evitó un conflicto desagradable; pero el coche sufrió una detencion de mas de un cuarto de hora: los pasajeros tuvieron que apearse, y se dió ocasion á que los transeuntes murmurasen de la falta de policia; pues se buscaron los municipales, que brillaron por su ausencia.

El buen nombre que nuestra ciudad se merece reclama, se haga la division de vias en la Plaza de Monserrate, marchando por la calle del Hospital hasta la Plaza del Carmen los carruajes que vienen de la parte de Murcia, y por la de Santiago los que salen hácia Murcia.

De esta manera llevan su derecha respectiva, y se evitan los denuos

que los transeuntes pronuncian en estos casos contra la autoridad, el que sufra el buen nombre de una población culta como Orihuela, por cuya fama honrosa debemos todos interesarnos, el que se pronuncien palabras soeces y hasta blasfemias, que tanto la civilización condena, de cuyos timbres debemos gloriarnos, y las riñas entre los carreteros, que mas de una vez, no sin grande esfuerzo de los vecinos, se han remediado.

Dispóngase por la autoridad que el Arrabal Roig no quede exceptuado de esa disposición tan acertada de que los carruajes lleven su derecha, póngase una tablilla marcadora en la Plaza de Monserrate; que los Municipales cumplan la disposición de la autoridad, disposición que pueden muy mucho ayudar à cumplir, y que tomada deberían ayudar los dependientes de la Administración de consumos, supuesto que uno de ellos acompaña à los carruajes, y así se evitarán conflictos, escándalos y perjuicios, que la buena policía y la civilización condenan.

Esperamos con fiada que la autoridad local atienda à reclamación tan justa.

Parece que la Sociedad Union Agrícola Orcelitana empieza à dar señales de vida. Ya era tiempo.

Segun se nos ha asegurado, en el presente mes darán principio; en el local de costumbre, las interrumpidas conferencias científicas, estando à cargo de nuestro particular amigo Sr. Sanchez Font la que ha de servir de apertura.

No se olvide nuestro ilustrado compañero señor Sanchez recordar à tan digna corporación, que las Sociedades que se proponen la cultura de las clases labradoras y el engrandecimiento de los pueblos, deben acelerar su marcha progresiva hasta dar cima al pensamiento concebido; pues las promesas que no se cumplen, y los proyectos que no se realizan, son castillos de naipes empinados, hojas secas que arrebatada el viento.

Hace cuatro días estuvo à punto de perecer ahogada una niña en la acequia del camino de Almoradí, por estar hace mucho tiempo derruida la pared que existe frente à la primera noria, en la citada acequia. Esperamos que nuestras autoridades locales interpongan su valimiento para que se reconstruya una pared, que con poco trabajo, puede evitar una gran desgracia.

La catástrofe ocurrida en el Támesis no há mucho tiempo, ha servido à un M. William Stockbridge, para dirigir al *Times* una carta, en la que se propone demostrar que el actual tocado que la moda impone à las señoras, hace imposible ó dificulta, por lo menos, la salvación de las que se vean en caso análogo de naufragio. Dice así:

«Repasando las columnas de ese periódico, he hallado entre los pormenores de la espantosa catástrofe del Támesis, las declaraciones de algunos marinos que aseguran que les ha costado mucho trabajo salvar à las mujeres por la gran cantidad de agua que absorben sus vestidos.

No vacilo en asegurar que habieran sido salvadas muchas de ellas, à no sujetarse à la esclavitud de la moda absurda que prescribe esas faldas ceñidas que las sujetan las piernas por bajo la rodilla y que forman verdaderos sacos, que se llenan de agua en caso de inmersión.

He visto mujeres que han tenido la desgracia de caer al agua y que, gracias à las faldas anchas y de mucho vuelo que constituían una especie de paraguas que la conservaba à flote lograron ser socorridas oportunamente. Está demostrado, que se necesita muy poco aumento de superficie para mantener à flote el cuerpo humano en el agua; pero ya se vé, la moda no puede ni quiere atender à semejantes provisiones.

Y ya que de tan útiles advertencias me ocupo, añadiré otra observación. En caso de incendio perecen asfixiadas muchas personas en su propio domicilio, por no tener la precaución sencillísima de colocar de-

bajo de la almohada un pañuelo que empapar en agua al oír el primer grito de ¡fuego! Hecho esto y tapándose con él boca y nariz, puede cualquier persona atravesar la atmósfera mas densa y cargada de humo, sin peligro de asfixiarse.»

Dice «La Paz» de Murcia:

El asunto de la prohibición de entrada de toda clase de frutas en la Argelia, que con tanta razón ha preocupado la opinión y fué objeto de las deliberaciones de la Junta de Agricultura de Alicante, resulta que aun antes que en Madrid se gestionara el asunto por los alicantinos, el Gobierno de S. M. siempre atento à la defensa de los intereses generales que le están confiados, habia entablado ya negociaciones por la vía diplomática, que se siguen con la actividad posible.

Ha regresado à esta ciudad de su viaje à Valencia nuestro particular amigo D. Justo Lafuente y Esquer, director propietario de nuestra publicación.

He aquí la suma à que asciende el presupuesto de gastos municipales, de las tres principales poblaciones de nuestra provincia.

Alicante, 604,284 pesetas.

Alcoy, 557,526 idem.

Orihuela, 575,006 idem.

En los pueblos de la Marina de Valencia se harán grandes plantaciones de caña de azúcar en la próxima primavera, si no sobrevienen este invierno fuertes heladas que comprometan su producción. En Dénia se espera un vapor con el completo de la maquinaria para un ingenio, que con los nuevos aparatos podrá aprovechar 500,000 arrobas de caña si las heladas sobreviniesen.

De «El Noticiero» de Murcia, correspondiente al 25 del finado mes.

«El distinguido profesor de medicina y cirugía D. Demetrio Poveda, alumno de las Clínicas de París, se ha establecido en Murcia teniendo su gabinete de consulta en la casa número 8 de la calle de Riquelme.

El Sr. Poveda, tan ventajosamente conocido en Orihuela donde ha residido algunos años, es un notable oculista de merecida reputación, siendo muchos los enfermos que á él le deben la vista.

Mucho nos complace que el Sr. Poveda se establezca en Murcia, porque así tendremos una verdadera notabilidad en el arte de curar digna por todos conceptos de la justa fama que tiene, tanto en España como en el extranjero.

El picador Vargas, herido en la plaza de toros de Murcia, en la corrida de la segunda tarde, continúa en un estado satisfactorio adelantando rápidamente en su curación.

Llamamos la atención de nuestros suscritores de fuera de esta ciudad sobre la advertencia que publicamos á la cabeza de nuestro número de hoy.

Nuestro particular y querido amigo D. Carlos Roca, ha sido nombrado vocal de la Junta de reforma de cárceles del partido judicial de Orihuela, representando á la clase de contribuyentes.

Ha llegado á esta ciudad, de regreso de la capital de Francia, el Sr. D. Juan Mesples.

Dentro de breves días empezaran á repartirse en nuestra provincia, las cédulas personales del corriente año económico.

En el ferro-carril de Oeste de Francia se ha ensayado un freno de aire

comprimido, que consigue detener la marcha de un tren con velocidad de 90 kilómetros por hora, en el espacio de 40 metros, es decir, casi instantáneamente.

Este nuevo freno consiste en una caja de aire que comprime el vapor de la caldera á la presión ordinaria en las locomotoras. Una llave puesta al alcance del maquinista dá salida al aire comprimido, que recorriendo una serie de tubos flexibles, unidos entre sí, obra simultáneamente sobre las palancas de los frenos todos.

Cuenta un periódico que en la villa de Padron ha sido preso un matrimonio por haber tratado de matar cruelmente á un pobre niño de tres años, hijo de aquel é hijastro de ella, habiendo sido hallado maniatado y medio enterrado en el establo de la casa, con una herida en la cabeza y agonizando de hambre, pues en dos días no había probado alimento alguno.

Barcelona continúa presenciando espectáculos que mueven á lástima á los corazones mas empedernidos. A cada paso se ven grupos de necesitados implorando la caridad pública, familias enteras que se encuentran en el sensible caso de acudir á los sentimientos filantrópicos de los transeúntes para atender á sus mas apremiantes necesidades; madres que ofrecen á la expectación tiernecitos niños medio desnudos á cuyas súplicas no hay corazón que pueda mostrarse insensible.

Y, por desgracia, no es la miseria de la calle la que hace derramar mas lágrimas. Por cada pordiesero que se avergüenza de demandar un socorro á sus semejantes, existe una docena á lo menos de pobres vergonzantes que devoran en el sitio de su hogar la pena de ver morir de hambre á los seres mas allegados y mas queridos.

Al entrar nuestro número en prensa, hemos recibido la satisfactoria no-

ticia de que el Ingeniero Sr. Moreuo, encargado de practicar el replanteo de la línea del ferro-carril de Alicante á Murcia, ha dado comienzo á los trabajos, empezando á practicar dicha operación en el trozo comprendido entre esta ciudad, y Zeneta.

Nos alegramos sinceramente.

REVISTA AGRICOLA Y MERCANTIL.

Aceite.	47 á 48 rs. arroba.
Vino.	7 rs. 1½ cántar
Trigo.	17 á 17 1½ rs. bare.
Cebada.	7 á 7 1½ reales id.
Habas.	14 á 15 id. id.
Cañamo superior.	180 á 190 rs. q.
Idem corriente.	160 á 170
(Encalmados.)	
Pimiento superior.	30 á 32 rs. arroba.
Idem bueno.	27 á 28 id. id.
Idem bajo.	36 id. id.

CAMBIOS.

Marsella.	falta papel.
Barcelona.	1¼ beneficio.
Valencia.	par.
Madrid.	1½ daño.
Murcia.	1¼ "
Cartagena.	1¼ "
Alicante.	par.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. D. A. M.—Cartagena.—Recibidas tres pesetas por mano de D. F. A. con cuya cantidad deja pagado el finado trimestre.

Sr. D. R. S. P.—Baza.—Recibidas tres pesetas importe del trimestre que venció en 31 de Julio. Sentimos de corazón que se deje el periódico por falta de recibir los números con regularidad. Podemos asegurarle que la falta no consiste en nosotros; no podemos ya con tanto perjuicio como nos causó el mal servicio de correos. Paciencia.

Sr. D. A. G.—Pilar de la Orada.—Que V. no reciba los periódicos no es culpa nuestra; esta administración se los remite á V. con perfecta regularidad. Hecha esta salvedad, por nuestra parte, puede hacer lo que guste respecto al pago de la suscripción.

SECCION DE ANUNCIOS.

VENTAS.

De una Biblia anotada en diez tomos con excelente encuadernacion en pasta.

Tambien de una tartana valenciana con arreos, todo de lujo y en buen estado.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

MANUAL TEORICO-PRACTICO

DE ORTOGRAFIA

SEGUNDA EDICION CORREGIDA Y AUMENTADA POR

D. Nicolás Visconti y Monllor.

Obra única en su clase, destinada á corregir los infinitos errores que cometen en toda clase de escritos, desde el ministro hasta el mas humilde escribiente de la sociedad.

Se remite á provincias franco de porte, enviando once sellos de 10 céntimos de peseta á su autor D. Nicolás Visconti, calle de S. Francisco, núm. 46, Alicante.

DOBLE MAGNESIA INCALCAREA ANTIBILIOSA Y PERFECCIONADA.

Cura la indigestion, irritacion, dolores de cabeza, vahidos, jaqueca, superabundancia de bilis, flatos, ácidos del estómago, mareos, retencion de orina, arenas ó piedras en la vejiga, estreñimiento, cólicos, etc. etc.

Ningun preparado de los que hasta ahora se han formado con la magnesia, ha llamado tanto la atencion como la *double magnesia, incalcarea, aereada, antibiliosa, perfeccionada*, ni ofrecido mejores resultados, tanto por formar una bebida muy agradable, refrigerante y diurética, como por los resultados obtenidos y reconocidos, desde mucho tiempo, careciendo del inconveniente del subcarbonato de magnesia, el cual por ser insoluble suele formar precipitados que se expelen con mucha dificultad.

Este combinado químico es muy soluble y obra con mejor éxito, siendo muy recomendable en las indisposiciones arriba citadas.

PRECIO.—8 reales frasco grande.—Idem pequeño 4 rs.

LABORATORIO QUIMICO Y FARMACIA
DE A LA I G A.

Calle Mayor núm. 36, frente
á la Catedral, Orihuela.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

«EL SEGURA» SE PUBLICA CUATRO VECES AL MES.

PRECIOS:—En Orihuela. Un mes, una peseta.—Un trimestre 2 pesetas 50 céntimos.—Fuera. Un trimestre, 3 pesetas.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Los pagos adelantados en letra, ó giro de fácil cobro.

Redaccion y Administracion S. Agustin 9.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO DE «EL SEGURA»

Se admiten encargos de todas clases, relativos al arte de imprenta, con un diez por ciento mas barato que en los demás establecimientos.

Imprenta de «EL SEGURA»